

第一百六十九回

参議院財政金融委員会会議録第十五号

平成二十年六月五日(木曜日)

午前十時開会

委員の異動

六月三日

辞任

椎名

一保君

林

芳正君

六月四日

辞任

椎名

一保君

林

芳正君

補欠選任

尾辻

秀久君

鈴木

政二君

出席者は左のとおり。

委員長

峰崎 直樹君

副大臣

内閣府大臣政務

官

事務局側

常任委員会専門

大嶋 健一君

政府参考人

金

融

行

監督

局

長

總

務

大

臣

官

房

審

議

官

會

理

事

務

大

臣

官

房

審

議

官

會

理

事

務

大

臣

官

房

審

議

官

會

理

事

務

大

臣

官

房

審

議

官

會

理

事

務

大

臣

官

房

審

議

官

會

理

事

務

大

臣

官

房

審

議

官

會

理

事

務

大

臣

官

房

審

議

官

會

理

事

務

大

臣

官

房

審

議

官

會

理

事

務

大

臣

官

房

審

議

官

會

理

事

務

大

臣

官

房

審

議

官

會

理

事

務

大

臣

官

房

審

議

官

會

理

事

務

大

臣

官

房

審

議

官

會

理

事

務

大

臣

官

房

審

議

官

會

理

事

務

大

臣

官

房

審

議

官

會

理

事

務

大

臣

官

房

審

議

官

會

理

事

務

大

臣

官

房

審

議

官

會

理

事

務

大

臣

官

房

審

議

官

會

理

事

務

大

臣

官

房

審

議

官

會

理

事

務

大

臣

官

房

審

議

官

會

理

事

務

大

臣

官

房

審

議

官

會

理

事

務

大

臣

官

房

審

議

官

會

理

事

務

大

臣

官

房

審

議

官

會

理

事

務

大

臣

官

房

審

議

官

會

理

事

務

大

臣

官

房

審

議

官

會

理

事

務

大

臣

官

房

審

議

官

會

理

事

務

大

臣

官

房

審

議

官

會

理

事

務

大

臣

官

房

審

議

官

會

理

事

務

大

臣

官

房

審

議

官

會

理

事

務

大

臣

○國務大臣(渡辺喜美君) 課徴金制度というのは、金融商品取引法、それから公認会計士法、独占禁止法で置かれている制度でございます。

今回の法案における課徴金の見直しにおいては、利得相当額の金額を基準といたしております。例えばインサイダー取引の場合、違反行為に係る重要事実の公表後により長い期間における市場価格の変動を課徴金の額に織り込んでおります。確定した利得のみならず、保有している株式に係る利得も課徴金の額に取り込んでおります。これは風説の流布とか、偽計、相場操縦などあります。算定の基礎となるデータをより実態に近似したものに改める、これは発行開示書類、継続開示書類の虚偽記載でございます。こうしたところから課徴金の金額の引上げを図っております。インサイダー取引に係る見直し後の算定方法は、過去のインサイダー取引事案に機械的に当てはめますと、課徴金額は約二倍程度となるところでございます。

課徴金の金額水準については、規制の実効性を

一層確保する観点からは利得に必ずしもとらわれることはないのではないかという御意見もございます。一方、課徴金が反社会性、反道徳性を問うものではない以上、利得から完全に離れるべきではないという意見もあるところでございます。課徴金の金額の更なる見直しにつきましては、幅広い観点からの議論が必要であるかと思います。

○横峯良郎君 余り時間もないんですが、そういう罰則というのはやっぱり決めるのはちょっとと難しいと思うんですけど、金融資本市場で違反行為を行なうことがやり得とならないようにしつかりとした制度整備を行つてほしいと思います。

今回の改正案では、金融の最先端におけるイン

ベーションを進め、我が国の金融資本市場の競争力を高めていくとともに、貯蓄から投資への流れを更に進めていくことに主眼が置かれているよう

に思います。ただ、それと併せて市場の言わばす

そ野における取引も円滑にしなければ、真に経済の足腰を強化したことにはなりません。

○横峯良郎君 金融庁に

た課題にも積極的に取り組んで、行ってもらいたいと思います。

このような観点から、地域の活性化や中小企業の金融の円滑化に向けてどのような取組を行つていなくて考えか、今回の法案における手当てを含め、お聞くください。よろしくお願ひします。

○政府参考人(三國谷勝範君) 御指摘のとおり、我が国の経済基盤を支えます中小企業に対します最も重要な役割の一つと認識しているところでございます。

金融庁といたしましては、これまでも、銀行等

による金融仲介機能の円滑な發揮の観点から、例

えば事業価値を見極める融資手法の徹底など、中

小地域金融機関による地域密着型金融の一層の推

進、あるいは金融検査マニュアル別冊に基づきま

す中小企業の経営実態に即した検査の推進などに

努めてきているところでございます。

今回の法案におきましても、ここでは、企業の

事業再生への取組に資するよう、銀行グループな

ども議決権保有制限の例外措置、これを拡充する

こととしているところでございます。具体的に

は、議決権保有制限の例外となる対象といたしま

して、従来からのベンチャービジネス会社に加え

まして、事業再生を行う会社を追加することとし

ていているところでございます。これによりまして、

企業再生の局面におきまして、銀行グループな

ども議決権保有制限の例外措置、これを拡充する

こととしているところでございます。具体的に

は、議決権保有制限の例外となる対象といたしま

○尾立源幸君 両方です。

○委員長(峰崎直樹君) まず、じゃNHKから行きましょうか。

○参考人(八幡恒二君) お答えいたします。

再調査については、今回強制権のない中でやつた部分で、特に九百四十三人の中はどうしても拒否した、回答がなかつた人間に對しては、ただ、第三者委員会から個別の名前はNHK側には教えていただけませんので、会長から厳しい反省を促す文書、手紙を第三者委員会を通して送らせていただくとともに、目的であります、これからは絶対起こさないという再発防止策を徹底的にこれからやつしていくくという意思でやっております。

以上です。

○副大臣(佐藤勉君) 今先生がおつしやられたこと等々、私どもも問題というふうに思つて、いろいろNHKに対して申し上げた経緯がございました。

その中で、第三者委員会をつくられたということに對しまして、今回答がございましたように、限界がある中での調査というふうに私ども伺つておりますし、理解をしているところでございまして、これ以上の追及はできないという御報告がございました。

とはいへ、これだけの不祥事を起こして総務省としても黙つていられないということもございまして、何らかの処分を考えるべきではないかといふことを再三再四NHK側に申し上げたところ、第三者委員会の名簿等々が前面に出ていらないと云うことであつて、NHK側の回答といたしまして

は、会長名で第三者委員会の下に、その答えられなかつた方に猛省を促すという文書を出すという回答でございました。

それがいい悪いというところまでは言及をしておりませんが、そんな回答をいただいた、報告をいただいているということをございます。

○尾立源幸君 今、資本市場と名声高めることを真剣に取り組んでおりますこの委員会としましては、到底そんな答弁では納得できません。

相当大臣、いかがですか、金融庁として。もう現にこういう明らかとなつた方がいらっしゃる、それでプラスいるという話で、時間内に取引をしておつたと、勤務中等々、そんなことでございましが、何か感想はありますか、言つていただくな。

○國務大臣(渡辺喜美君) メディアというのは、インサイダー情報にアクセス可能な人たちがいるわけでございます。ましてや、公共放送においてそういった立場を利用し、インサイダー取引を犯してしまつたということについては言語道断であります。猛省を促したいと思います。

○尾立源幸君 この問題は引き続き当委員会で取り扱いをさせていただきたいと思いますが、今日はちょっとと時間の関係で次に移らせていただきます。

今日は整理回収機構の奥野社長また預金保険機構の永田理事長に来ていただいていまして、ありがとうございます。また、委員会の皆様にもお礼を申し上げたいと思います。

前回、理事長とお話しする中で、業務のRCCの遂行に当たつて助言、指導を行うという特別な協定を結んでいらっしゃるということでございましが、奥野社長、そういう特別な指導、助言をもたらす協定があるという御認識でよろしいんですね。

○参考人(奥野善彦君) 整理回収機構の社長の奥野でございます。

そのとおりでよろしいと思いますけれども。

ずっと納付金を預金保険機構の方に納めていらっしゃいます。永田理事長にお聞きしましたところ、結果としてこれだけ上がつてくるということとで、その利益計画みたいなものはないのかなと、ないものはつきりおつしやつてないんですかが、ないようなことをおつしやつてあるんですが、奥野社長としましては RCCC を、例えば一年、二年、三年、短期、中期で經營していく中で、この利益計画というのはどのように立てていらっしゃいますか。

○参考人(奥野善彦君) お答えいたします。
RCC 是債権の回収をするという仕事が主でございます。したがつて、通常の事業会社のように予算化というようなことはとても難しい。今年度どの程度回収が見込まれるかということについてはある程度その見込額を計上することは可能でございますが、こういう事業を、これだけの事業をやりましようというような、そういう計画は立ち難い、そういう会社でござります。

○尾立源幸君 当然そうだと思います。回収見込みというのはおおよそは立てられるという認識でよろしいですか。

○参考人(奥野善彦君) おおよそだと思いますね。やはり、不動産の値上がりがしたりあるいは時の景気が良くなったり悪くなったりしまして債務者の経済状況というのが変わることもあるのですので、回収というのはあくまでもそういうものに左右されるものでございますので、おおよそのところ、そういう言葉が、修飾語が付くと思いまいます。

○尾立源幸君 ありがとうございます。

それではもう一つ、RCC のコンプライアンスといいますか、利益相反に関する社内の体制につきまして少しだけ聞かせていただきたいと思います。

まず、社長、社長は、片や社長である一方、御自身の法律事務所の所長さん兼ねていらっしゃることでよろしいんででしょうか。

○参考人(奥野善彦君) そのとおりでございま

○尾立源幸君 この場合、御自身の顧問先がRCCに関連の取引先となるような場合、どのような点に注意するような仕組みになつていてるんでしようか。

○参考人(奥野善彦君) お答えいたします。

RCCの取引先になるという、そういう場合、RCCに携わる弁護士はそういう取引には関与してはいけない、それは裁判所で言う回避と同じようなことをやるのが普通でございます。

○尾立源幸君 社長と弁護士事務所の所長さんですね。弁護士事務所自体は他の弁護士であれば関与してもいい、そういう理解でよろしいんですね。

○参考人(奥野善彦君) 私どもの法律事務所では、コンフリクト規定というのを設けておりまして、RCCに關係する仕事をするというような場合は原則避けていただくと、そういう申合せで仕事をしております。

○尾立源幸君 私の承知している事案におきましては、親会社が奥野社長の法律事務所が顧問をされていて、その子会社とRCCが取引をしているのですが、こういうのはコンフリクトとは言わないとんでもしようか。

○参考人(奥野善彦君) コンフリクトとは言わないと私は思います。スポンサーになるということは、事業のスポンサーになるということは、これは裁判所の決定、管財人が裁判所の監督下の下にやる仕事でございますので、RCCと取引する間柄でございますので、RCCと取引する間柄ではないわけです。あくまでも厳正、公正な立場で管財人が上申したものを、選択したものを裁判所が選ぶわけでございますので、当事者はRCCではございませんので、そこはコンフリクトの関係に立つことはございません。

○尾立源幸君 建前はそうなんでしょうけれども、実態はそういうふうになつておりますんで、まず、社長のところの法律事務所が親会社の顧問先をしている。子会社、もう今は連結というのものが以前から一体なものでございませんので、そこはコンフリクトの関係に立つことはございません。

でございます。そして、破産管財人の補佐人として RCCC の職員が入る。さらに、御承知だと思ひますかが、経営のサポートをするような会社が RCCC から紹介をされてそこに仕事として入つて、このうのが、裁判所で譲渡先やスポンサーが決定される以前にすべて根回しが済んでいたと、こういうような事案があるわけでございますが、これでも、何も関与していない、裁判所が公正に選んだと、こういうふうにおっしゃるということですか。

○参考人(奥野善彦君) 裁判所の管財人を使つて、管財人、失礼、言葉を変えましよう。管財人によるスポンサーの選定というのは、ガラス張りの手続の中で公明正大に進められるものです。その手続はあらゆるところできちっと守られていると思います。

ただし、一般論から申し上げますと、裁判所、特に管財人が人手不足の場合に、自分で手足がないと、そういうときに、仮に債権者申立てに係るような場合は、債権者側から、そういう自分の補助者を出してほしい、事務手伝いをしてほしいと言ふことがあります。これは倒産手続では通常に行われている手続でございます。

○尾立源幸君 形式的にそういうことでございますが、例えば我々から見ると、親会社の法律顧問である奥野社長、その子会社がスポンサーになります。これが裁判の結果、決まったということかもしれませんのが少くとも外形的に見ますと、RCCの社長としての情報が奥野法律事務所を経由をして他のスポンサーに、かかわっている、流れのではないかと、こういう外形的な疑惑は当然あるわけでございます。

そういう意味から、本来、これは永田理事長にもお聞きしたいんですが、こういう疑わしい例が出てこないよう法律事務所の所長を降りていたら、こういうようなことがなぜこれまでできなかつたのか。もう一度、理事長と奥野社長。奥野社長は、そうした方が公正中立な仕事ができるんだとお思いにならないのか、その点も含めて質

問をさせていただきたいと思います。

○参考人(永田俊一君) お答え申し上げます。

○尾立源幸君 はい、どうぞ。

○参考人(奥野善彦君) 私はそのスポンサー手続、選定手続に一切関与しておりませんので、そ

れども、繰り返しになるかもしませんが、一
般論で申し上げますと、破産者の営業又は事業の譲渡は裁判所の許可が必要とされておりまして、裁判所も慎重な検討をして許可したものと私どもとしては承知しております。

持つ資産というのは、もうこれも次回に説法ですけれども、不動産ですよ。不動産価格というのは国全体で見ますと二千六百兆円と言われています。これをいかに動かしていくかというのがこれから金融市場のグローバル化で、特に日本みたいなアジアの中で莫大な不動産ストックを持つ国というのはないわけですね。これは競争しているシンガポールにも上海にも香港にもない。二千六百兆円の不動産を持っていると、これはもう日本の大好きな強みだと思うんですよ。これをいかに動かしていくか。そこで、不動産証券化市場というのを是非大臣のリーダーシップの下でさらに育成していただきたいと思うんですね。

オフィス面積で見ますと、東京というのはニューヨークの約三倍、ロンドン、パリの二・五倍、ニューヨーク、パリ、ロンドン全部合わせたのと同じぐらいのオフィス面積があるんですよ。しかし、J-REITはどうかというと、J-REITはロンドンやパリにも抜かれて今や六位ぐらいの、こういう何というか小さなマークettになってしまっています。J-REITを全部足した家賃収入というのは五千億円ぐらいと言われていますけれども、東京の本当の家賃収入全部合わせると二十二兆円ぐらいだと言われています。これをやっぱり規格を統一して透明性を持たせて、金融商品として情報を蓄積してマーケットを整備していくことが絶対必要だと思うんですね。

証券化というと、大臣は今内閣にいらっしゃいますので余り党的な部会なんかは来られないと思ってますけれども、党的な部会の中で、自民党の中の議論なんですが、証券化とかこんな格好をして言つて、もうハゲタカの手先みたいに言われるんですけれども、しかし証券化って僕は大事な議論だと思うんですね。それは、様々な資産の持つリスク、リスクとリターンの関係をやっぱり金利リスクと信用リスクということで翻訳して、分解して再構築して直接金融市場のリスク低下に渡ります。証券化市場の発展のためには、まさにトレーリティの向上が極めて重要であります。

な技術であつて。サブプライムローンというのはいろいろありますね。二次加工したり、三次加工したり、短期資金がいっぱい入っていたのでそれが一気に抜けたとかあつたんで、特殊な要因はシンガポールにも上海にも香港にもない。二千六百兆円の不動産、ストックがあります。これを、日本の不動産、ストックがあります。これを、証券化市場を育成して更に有効活用して、都市再生、地方再生、そして資産効果を通じて国民を豊かにするためには、是非ともこのデータ、まず日本の賃料とか不動産価格とか、まだやっぱり不透明なんですね。統一したデータがないですし、専有面積とかいう定義もテラスを含めるとか含めないとか、それから坪数、坪という単位でもいろいろ京都方式とか何か東京方式とかあって統一化されていない。この辺りを金融庁さんのリーダーシップで情報を蓄積して統一化して、マーケットを是非拡大するために頑張つていただきたいと思うんですが、大臣、いかがですか。

○國務大臣(渡辺喜美君) 証券化それ自体が悪いことではないという認識は我々も共有をいたしております。

もう一つの課題は、もう大臣御案内のとおり、サブプライムローンでも起きましたけど、期間のミスマッチですね。不動産というような長期の運用を前提としている資産に対して、アメリカでも短期のお金が物すごい入ったわけですよね。それで下がり始めるともう一気に引くということでおも申し上げたんですけど、サブプライムローンでも申し上げたんですけど、サブプライムローンの市場に入っていた資金の四分の一が一日貸し、今日貸して、明日返すというようなお金、こういうサブプライムローン問題が起こったローンを即証券化してリスクを分散してしまう、それを二次加工、三次加工でトレーリティがなくなってしまうと、こういうことが言わば真の不確実性を起こしてしまったがゆえに、リスクの計測が不能になってしまったわけでございます。したがつて、そういう教訓を基に、日本の証券化市場の今後的发展を考えていかなければなりません。

私のところでは金融市場戦略チームが第一次レポートにおいてまさにこの点を指摘をしたところでございます。不動産や不動産担保ローンの証券化については、そのプロセスにおいて様々な関係者が介在いたします。原資産の組成者から証券化商品の組成者、販売者、投資家に至る一連の流れの中で適切な情報伝達がなされる必要がございまして、再構築して直接金融市場のリスク低下に渡ります。証券化市場の発展のためには、まさにトレーリティの向上が極めて重要であります。

先般、金融商品取引業者向けの総合的な監督指針を改正をいたしました。証券化商品の販売者である金融商品取引業者において、原資産の内容やリスク等に関する情報を適切に投資家に提供するよう求めたところであります。この監督指針の改正を受けて日本証券業協会では、証券化商品の販売に関するワーキング・グループを設置をし、現在、情報伝達の自主ルールや証券化商品に関する情報の統一フォーマットづくりに向けた検討が進められているところでございます。

○田村耕太郎君 ありがとうございます。是非進めていただきたいと思います。

もう一つの課題は、もう大臣御案内のとおり、サブプライムローンでも起きましたけど、期間のミスマッチですね。不動産というような長期の運用を前提としている資産に対して、アメリカでも短期のお金が物すごい入ったわけですよね。それで下がり始めるともう一気に引くことで、例えばアメリカなんかは、この前、日銀総裁にも申し上げたんですけど、サブプライムローンの市場に入っていた資金の四分の一が一日貸し、今日貸して、明日返すというようなお金、こういうユーレバレッジ掛けるために証券会社が混ざっていたらしいんですけど、日本の不動産証券化市場にも入っているお金はもう物すごい短期なんですね。長期の運用を前提とするそういう資産に対して短期のお金が入っているから、やっぱり市場として安定しないんですけど、これを解決する方法がございました。これがもう日本版政府系ファンドなんですね。

これ、どういうことかといいますと、年金がありますね、百六十兆円の年金があります。二千六百兆円の日本全体の不動産のうち四分の一国が持っていますから、大体六百兆円なんですね。六百兆円の公的不動産をマーケットに出していく、そしてそれに応じるために百六十兆円の公的年金の何割かを出していく、そうすると長期の資産運用に対し长期の資産で調達、運用していくことが可能になります。

不動産証券化市場という世界最大級のストックを持ったマーケットを日本の強みとして育成するに当たり、政府系ファンドのよう長期の資産と長期の資産を併せることができるように企画といふのは、僕はなかなか悪くないんじやないかと思うんですけど、大臣、いかがでしようか。

○國務大臣(渡辺喜美君) ソブリン・ウエルズ・ファンドの議論は、自民党においても田村委員を中心に関連して議論が行われていると聞いております。また、私のところの金融市場戦略チームにおいてもこの問題は議論をしてきたところでございます。

そうした中で、今御指摘のJ-REITを始めとする不動産ファンドは、投資家からのエクイティ出資に加えて、銀行等からの融資を受けて不動産の投資を行っているわけです。一般論として、長期の運用を前提とするJ-REITと比較的短期の資金調達手段しかないとはすれば、まさに御指摘の資産負債管理のリスクが顕在化する可能性がございます。

金融庁では、平成二十年度の税制改正において要望を行いました。J-REIT等について、平成二十年四月より、金融機関等に加えて一定規模以上の国内の企業年金基金からの融資等についてもこれを受けやすくする税制上の措置がとられたところであります。この改正によって、今後、年金基金等の長期資金が国内の不動産証券化市場に活用されることが期待できるものと考えております。

年金を含めた公的資産について、一般論として申し上げれば、それぞれの資産運用の趣旨、用途を踏まえて、御指摘の不動産証券化市場を含めた様々なマーケットから投資対象を選定し、運用の効率性の向上を図つていくことがまさに国民の利益の増進につながるものと考えます。

○田村耕太郎君 日本版政府系ファンドの議論は民主党さんでももう始まつております。ここにいらっしゃる専門家の先生方を中心に、我々をはるかに凌駕するような議論をいたいでいます

で、本当にこれ、ガソリン税とかテロ特措法みたいな形にならない形で一緒にできるんじやないかと思っていますんで、是非とも御指導よろしくお願いします。

特に、今大臣が指摘しておられました年金運用に限つて少しだけ申し上げさせていただければ、年金運用というのはもう予定期率、年金財政計算しますと四・七五ぐらいで回さなきやいけないんですけれども、今一・九ぐらいでしか回せないようなポートフォリオになっています。やっぱりこれは変えていかないと本当に払えなくなりますし、これは二百兆円、三百兆円足りない計算になってしまいますんで、これはもうやはり改善の余地があるのでないかと思いますんで、また、これはこれで議論をさせていただきたいと思います。

最後に、突破力のある大臣として、この前是非お伺いしたかったんですけれども、改めて機会を

いただきましたんで最後に一言前向きな発言をい

ただきたいのは、排出権取引市場と総合取引所を

目指した相互乗り入れが今回の法制で結構実現に

向けて後押しをされるような形になりました。自

民党の中での議論もいろいろありますが、やっぱ

りこれはつくつていこうと、排出権取引市場を。

政府の方もやっていこうという気になっておりま

すんで、排出権取引市場と、これは証券取引所、

民間会社になつていますんで、その意向もありますけれども、あと総合取引所ですね。日本がエネルギーや穀物の商品相場の値付け機能を上海に持つていかなければならないためにも、しっかりと国内でこ

ういう企画をせつからく法制で可能にしてもらつた

んで頑張つていただきたいと思うんですけども、突破力のある大臣として、排出権取引市場そ

して総合取引所構想、これ絶対進めていくんだと

いう一言をいただければと思うんですが、いかがでしょう。

○国務大臣(渡辺喜美君) 排出権取引につきましては、まさに喫緊の課題であろうかと思います。

既に欧州においては活発な取引が行われているわ

で、本当にこれが、ガソリン税とかテロ特措法みた

けであります。

こういう状況を踏まえて、今回の改正案で、排

出量取引について我が国の金融商品取引所や金融

機関が適時に期待される役割を發揮していくこと

ができるよう法改正の中でも提案をさせていただい

たところであります。是非、関係者の取組が活発

になるよう金融庁としてもサポートをしてまいり

たいと考えます。

○大門実紀史君 ついましては、取引所間の国際的

競争が進展をしております。海外では取引所間

の提携が行われています。取引所グループとし

て、株式、債券、商品デリバティブという幅広い

商品を提供している状況にございます。我が国に

おいてもまさに金融商品取引所と商品取引所の相

互乗り入れに係る制度整備をできるだけ早く実施

していく必要があると考えております。

○田村耕太郎君 ありがとうございます。

一緒に

頑張りましょ。

よろしくお願ひします。

○大門実紀史君 ありがとうございます。

一緒に

頑張りましょ。

よろしくお願ひします。

○田村耕太郎君 ありがとうございます。

一緒に

頑張りましょ。

よろしくお願ひします。

○大門実紀史君 ありがとうございます。

一緒に

頑張りましょ。

よろしくお願ひします。

時代ですから投資信託がお勧めですよとだけ言つて、電話では元本割れのリスクがあることはその時点では言わないと。とにかく窓口に来てもらうと、これを目的に、もう来たらこっちのものということでやつていてことでございます。

うちの親戚のおじさんも、八十歳超えて三百万円ぐらい投資信託を買って、どんなふうに買ったのかつて話を、ちょっとリアルな生の話聞きたいんで聞いてみましたら、もちろん元本割れのリスクはありますというのは、小さい声でけど、ちゃんと説明はしたそうです。ただ、それ言われたときに、やっぱりやめようかなと。元々農業やっていらした方ですから、詳しくないのでやめようかなと思つたんですけれども、殺し文句は、じつと書いていたら預金が減るばかりですよと。これ、当たり前なんですね、年寄りにとっては。年金と預金取り崩して生活しているわけですから当たり前のことなんですが、非常に、そうかなと思つてしまつたといふんでも、応対した女性もきれいで感じが良かつたからといふことで購入したということです。

〔委員長退席、理事円より子君着席〕

私、このときにもう気長に待つしかないんじやないかといふうに言いましたけど、もういつ死ぬか分からぬのに何言つているんだといつて、かえつて私は怒られたりしましたけれども、それが、こういうのが今の実態です。

品販売等々でいろんな問題、勧誘で問題になつてきまして、それをやつてきた私にとっては非常に引つかかる言葉でございまして、要するに、うちの親戚のおじさんも、八十歳超えて三百万円ぐらい投資信託を買つて、どんなふうに買ったのかつて話を、ちょっとリアルな生の話聞きたいんで聞いてみましたら、もちろん元本割れのリスクはありますといふのは、小さい声でけど、ちゃんと説明はしたそうです。ただ、それ言われたときに、やっぱりやめようかなと。元々農業やっていらした方ですから、詳しくないのでやめようかなと思つたんですけれども、殺し文句は、じつと書いていたら預金が減るばかりですよと。これ、当たり前なんですね、年寄りにとっては。年金と預金取り崩して生活しているわけですから当たり前のことなんですが、非常に、そうかなと思つてしまつたといふんでも、応対した女性もきれいで感じが良かつたからといふことで購入したということです。

〔理事円より子君退席、委員長着席〕

そういう意味で、先ほど、国民センターにおけるいろんな相談事例なんかを見ましても、やはり説明不足の点、あるいは預金と同じですよというような誤解を与えるような表現等々、非常に問題のある事例が並べられております。そういった点について、我々としてはしっかりとした検査監督を通じて適正化に努めていきたいというふうに思つております。

○政府参考人(西原政雄君) 適合性の原則をいかにして適用していくかというのは、相手に応じた対応という、説明ぶり、これが必要だと思ひます。その際に、セールストークの問題も含め、やはり誤解を与えるような売り方をしてはこれは問題があるということだと思います。

〔理事円より子君退席、委員長着席〕

そういう意味で、先ほど、国民センターにおけるいろんな相談事例なんかを見ましても、やはり説明不足の点、あるいは預金と同じですよというような誤解を与えるような表現等々、非常に問題のある事例が並べられております。そういった点について、我々としてはしっかりとした検査監督を通じて適正化に努めていきたいというふうに思つております。

○大門実紀史君 そういう問題もありますので、是非、監督指導のときに精査してもらいたいと思つております。

この前参考人で来られたフェルドマンさんがおっしゃったように、どういう判断であれ、買つてしまえば自己責任と。私は、おじいちゃん、おばあちゃん、もう自分のことは自分で守れというのはちょっと違和感がありまして、もちろん、私は自己責任は否定しませんし、本人がよく商品特性を理解して自分の判断で主体的に買う、これはもう自由でございます。

ところが、世の中、先ほど申し上げたとおり、ちょっと気を付けた方がいいというふうに、銀行の現場だけ商品販売と違つて遅れているなど、このセールストークは、思いますが、初めての提案かも分かりませんが、どういうふうに思われるか、ちょっと感想を聞かせてもらえますか。

○政府参考人(西原政雄君) 適合性の原則をいかにして適用していくかというのは、相手に応じた対応という、説明ぶり、これが必要だと思ひます。その際に、セールストークの問題も含め、やはり誤解を与えるような売り方をしてはこれは問題があるということだと思います。

○大門実紀史君 是非そういう観点で指導してもらいたいと思います。

もう一つ、今やっぱり問題になつているのは、相変わらず銀行のノルマ主義の問題でございます。そのため、銀行は定期預金を、銀行員に付けており得ると考えていますが、もうはつきりと定期預金を、銀行員に付けて、行員に対して定期預金を取つても評価しないと。収益を上げるのは投信しかないということで、その銀行では投資信託販売の担当者の成績を一位から二位まで全員のランク表を張り出して銀行で公表しております。

もちろん、今いろんなことありましたけれども、金融庁の監督指針の中には、こういうノルマ主義は規制するというのが明確にうたわれております。そして、給与・賞与体系とか短期的な収益獲得に過度に運動し、成果主義に偏重していないかどうかと、そういうノルマ主義は駄目だということをやられておりますけれども、今申し上げたのは地銀の例なんですね。ですから、先ほど言つたのは主要行向けの監督指針には明確に書いてあります。

が、地銀とか中小の金融機関は主要行向けの監督指針を準用するだけになつております。また、ちょつとあります。

この地銀のやり方は、私よく考えたなと思ひます。投資信託たくさん売つたら手当を上げるとか、給料上げてあげるなど、明確にノルマ主義ということで今の監督指針に違反になります。しかし、全員の順位を張り出す、銀行の中に張り出すと。これ、どんな効果を生むかというと、別に手当を出さなくても、下位の人とかよりも手当を出さない人がいる。銀行の足を引っ張っていると思うし、周りからも白い目で見られると。お金出さなくとも、手当を出さなくてもみんなを駆り立てる仕組みですね、よく考えたなと思いますけれども。

こういうのも私はノルマ主義として該当するんじゃないかなと思いますし、先ほどの地銀とか中小金融機関への監督指針の在り方、これがノルマ主義にならないで何がノルマ主義かと思いませんが、その辺、今後ちょっとチェックして指導していただきたいと思いますが、いかがですか。

○政府参考人(西原政雄君) 御指摘のとおり、主要行向けの監督指針の中には、今御指摘のノルマ主義、これにつきまして、収益・営業目標の設定と業務運営の管理監督に関してということで規定をさせていただいております。

これは、なぜそういう規定を設けているかといいますと、ついそういうふうなノルマ主義に陥りますと優越的な地位の濫用につながるような行為につながつてくる、言わば利用者保護に欠けるような問題点が出てくると、こういう観点から規定しているものでございます。

この点につきましては、今御指摘のとおり、地域金融機関に関しましても、該当部分は準用はされおりませんけれども、我々の意識といたしましては、両方共通にこの問題は重要な問題であるというふうに認識をいたしております。

したがいまして、優越的な地位の濫用に関して、十八年当時、主要行のみならず各地域金融

機関に対しましても、この問題の取組の徹底を図るということで、文書で二度にわたって要請をしております。また、同じように、それに限らず、地域金融機関との意見交換会の場でも三回にわたってその徹底をお願いしているところでござります。そのほか、検査におきましても、こういった観点については、類似の事案の防止の観点から、検査の指摘事例集なんかにもそれを載せるというような形でこの防止の徹底に努めているわけですが、今後におきましても、地域金融機関においてそういうことが起らぬよう適切な監督をしていきたいというふうに思っております。

最近のことでは、私がどうも、ペターレギュレーションということで、より良い規制環境をつくることで取り組んでおりますが、そういった中でプリンシップというのを業界と共有していくという取組もしております。

このプリンシップといいますのは、法令等の個別ルールの基礎にあって、各金融機関が業務を行う際、また当局が行政を行ふに当たつて尊重すべき主要な行動規範、行動原則という位置付けでございますが、その一項目として、利用者の合理的な期待にこたえるよう必要な注意を払い、誠実かつ職業的な注意深さをもつて業務を行ふ。これが利用者保護の大原則に当たる項目ですが、それが項目として挙げております。それの具体的なイメージとして挙げておりますのが、優越的な地位の濫用の防止等、取引等の適切性の確保ということで、我々としては、これは大事な原則であるというふうに思つております。

○大門実紀史君 もう終わります。

こういう法案が通ると、本当に監督局、検査局、大変なると思いますが、それはそれで頑張つていただきたいというふうに思います。

○委員長(峰崎直樹君) 他に御発言もないようでは、終わります。

ですから、質疑は終局したものと認めます。これより討論に入ります。

御意見のある方は賛否を明らかにしてお述べください。

○大門実紀史君 本法案に反対の討論を行います。

金融市場のいい意味での活性化、国際化は日本経済にとって重要でございます。しかし、本法案には、まさにどさくさ紛れにどうしても看過できない項目が盛り込まれております。再三取り上げてきました銀行、証券、保険の間のファイアーオール規制の緩和であります。

次々と不祥事が絶えず、問題ばかり起こしている業界に、なぜ今わざわざ政府が規律を緩めるようなことをするのか。この間、処分令と言われるが如くも顧客保護、消費者保護を重視してきた金融庁の立派な一面を思うと、私はこの法案、誠に残念でございます。

例えば、本法案により銀行グループ内の法人顧客情報の共有が可能になります。サービスの向上がその目的として掲げられていますが、そもそも顧客の法人企業の側からそういう要望が出されていたわけではございません。なぜなら、現行制度のままでも、企業の側が望めば情報の共有は可能であるからです。それを顧客の同意がなくても勝手にグループ内で共有できるようにしてあげようというのが今回の改正です。

審議会の経過を見ても、特にメガバンクグループが自分たちの販売戦略のためにファイアーオールの規制緩和を要求し、それにこたえた法改正であることは明白です。そもそも、そのメガバンクを代表する銀行が二年前に起こした優越的地位濫用事件の後始末もできなくていたらくであります。

また、公正取引委員会の調査が示すように、銀行の借り手、中小企業に対する優越的地位濫用は依然改まっておりません。したがつて、今回のファイアーオール規制の緩和が、役職員の兼務規定の撤廃も含め、全く時期尚早の措置であり、利益相反、優越的地位の濫用事件を再発させる可能性があることを過去の経験から強く警告しておきま

以上、本法案には幾つか積極的な内容も含まれておりますけれども、顧客保護、利用者保護の立場から反対するものであります。

○委員長(峰崎直樹君) 他に御意見もないようですから、討論は終局したものと認めます。

これより採決に入ります。

○大久保勉君 私は、ただいま可決されました金融商品取引法等の一部を改正する法律案に賛成の方の挙手を願います。

〔賛成者挙手〕

○委員長(峰崎直樹君) 多数と認めます。よつて、本案は多數をもつて原案どおり可決すべきものと決定いたしました。

この際、大久保勉君から発言を認められておりますので、これを許します。大久保勉君。

○大久保勉君 私は、ただいま可決されました金融商品取引法等の一部を改正する法律案に賛成の方の挙手を願います。

〔賛成者挙手〕

○委員長(峰崎直樹君) 多数と認めます。よつて、本案は多數をもつて原案どおり可決すべきものと決定いたしました。

以上、本法案には幾つか積極的な内容も含まれておりますけれども、顧客保護、利用者保護の立場から反対するものであります。

終わります。

○委員長(峰崎直樹君) 他に御意見もないようですから、討論は終局したものと認めます。

これより採決に入ります。

○大久保勉君 私は、ただいま可決されました金融商品取引法等の一部を改正する法律案に賛成の方の挙手を願います。

〔賛成者挙手〕

○委員長(峰崎直樹君) 多数と認めます。よつて、本案は多數をもつて原案どおり可決すべきものと決定いたしました。

この際、大久保勉君から発言を認められておりますので、これを許します。大久保勉君。

○大久保勉君 私は

為であることにかんがみ、自主規制機関との連携強化を図りつつ、証券会社関係者の証券取引に対する監視体制を強化すること。

一 最近の新興市場の低迷を踏まえ、市場の健全な育成を図りつつ投資家の保護を強化するため、取引所が新興市場における上場基準の適用について、その適正化に向けた検討を推進するとともに、調達資金が事業目的に適合し、効率的に使用されるよう、上場後においても適切な監視に努めるよう促すこと。

一 プロ向け市場に参加する特定投資家の範囲については、その知識、経験及び財産の状況を踏まえ、運用状況を検証した上で、投資家の保護の観点から必要な見直しを行うこと。特に中小法人及び地方公共団体のプロ向け市場への参加については、慎重な運用に努めること。

一 ファイアーウォール規制の見直しについては、利益相反による弊害防止や銀行等の優越的地位の濫用防止の実効性を確保するため、証券会社・銀行等・保険会社の利益相反管理体制の整備に対する厳正な監督を行つこと。

一 課徴金制度については、機動的な執行に努めるとともに、今後の実施状況等も踏まえ、制度全般の在り方について、引き続き実効的な抑止効果をもたらすよう検討を進めること。

一 国内排出量取引制度を支える市場整備のための検討に当たっては、市場メカニズムを使つた取引制度が、円滑な価格形成に資するよう留意しつつ、諸外国の動向も踏まえ、我が国の実情に即した制度設計となるよう配意すること。

右決議する。

以上でございます。

○委員長(峰崎直樹君) ただいま大久保君から提出されました附帯決議案を議題とし、採決を行ひます。

平成二十年六月十三日印刷

平成二十年六月十六日発行

本附帯決議案に賛成の方の挙手を願います。
〔賛成者挙手〕

○委員長(峰崎直樹君) 全会一致と認めます。
臣から発言を求められておりますので、この際、これを許します。渡辺内閣府特命担当大臣。

○国務大臣(渡辺喜美君) ただいま御決議のありました事項につきましては、政府としても御趣旨を踏まえて配意してまいりたいと存じます。

○委員長(峰崎直樹君) なお、審査報告書の作成につきましては、これを委員長に御一任願いたいと存じますが、御異議ございませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○委員長(峰崎直樹君) 御異議ないと認め、さよう決定いたします。

本日はこれにて散会いたします。

午前十一時四十七分散会